

Der wichtigste Einwand zu dieser Arbeit dürfte jedoch sein: Es klafft zwischen der Diagnose „der Jugend“ in ihrer ganzen Breite und dem Teil über die Kirche eine Lücke. Sie wäre mit einer Analyse desjenigen Teiles der Jugend zu überbrücken, der sich (in verschiedenen Stufen) mit Kirche und Glauben identifiziert. Denn diesen Jugendlichen begegnet die Kirche anders und diese muß sie anders ansprechen als Jugendliche relativ hoher religiöser Gleichgültigkeit. Gewiß litte eine solche Diagnose an den Schwächen religiöser Typisierungen, wie sie in der Religionssoziologie auftreten.

Aber ohne diese zweite Diagnose wirken die beiden Teile des Buches irgendwie unverbunden. Der uneinheitliche Tenor, der in Einzelfragen, etwa dem Urteil über die unbewältigte Sexualität des Pubeszenten (vgl. 148 mit 193) vorhanden ist, herrscht auch für den Gesamteindruck vor: Das Praktisch-Zupackende des zweiten Teils trifft auf einen Leser, der schon gelähmt ist vom pessimistischen Gesamteindruck, den der erste Teil vermittelt — er mag sich fragen: Was kann ich da überhaupt noch ausrichten, wenn es so ist? Nun, es ist so — und eben wieder nicht. Schließlich: die Kirche begegnet heute gar nicht allen jungen Menschen, die im ersten Teil beschrieben sind, jedenfalls nicht in gleicher Weise — und sie kann es gar nicht mehr; m. a. W., das Problem der „Volkskirche“ und der kirchlichen Diasporasituation ist im Verhältnis der beiden Hauptteile zueinander nicht scharf genug gestellt.

In der sehr reichen Bibliographie sähe man noch gern Werke wie die von Babin, Quoist, Pfaff, Bader. Bei einer Neuauflage wären die bischöflichen Richtlinien zur Sexualpädagogik von 1964 mit zu berücksichtigen. Bei der berechtigt kritischen Haltung gegenüber der klischeehaften Formulierung wären auch zu vermeiden: „Kanzelabsage“ (276), „ein junges Volk“ (306), „Reinheit“ (wegen Gefahr des Mißverständnisses der Keuschheit) und — vielleicht auch „Jungmann“.

Diese Bemerkungen wollen der Auseinandersetzung und der Wichtigkeit des Anliegens dienen, sie mögen unterstreichen: jeder, der heute irgendwo mit jungen Menschen zu tun hat, müßte sich mit den aufgeworfenen Fragen auseinandersetzen, er wird hier reiche Hilfe finden. Erzieher (und theologische Lehrer!) der Ordensjugend sind hiervon nicht ausgenommen. Darum mag aus der ausführlichen Würdigung in Zustimmung und Kritik die Bedeutung des Buches sichtbar werden.

P. Lippert

LEPP, Ignace: *Vom Wesen und Wert der Freundschaft*. Würzburg 1965: Arena-Verlag, 141 S. Ln. DM 11,80.

Professor Ignace Lepp spricht als Tiefenpsychologe zu diesem Thema. Es geht ihm in erster Linie weder um Dichtung noch um Wissenschaft, sondern um die Praxis der Freundschaft. Darum stützt er sich vor allem auf die Erfahrung. Er möchte seine Leser davon überzeugen, „daß die Freundschaft einen der bedeutendsten existentiellen Werte darstellt und daß sie imstande ist, das Menschenleben unendlich schöner und fruchtbarer zu machen“. Er möchte ihnen helfen, „Freunde zu gewinnen, ihre Freundschaften fruchtbarer zu machen und darin immer mehr schöpferische Freude zu finden“.

Er geht aus von der Situation des heutigen Menschen, der sich in der Masse einsam fühlt und psychisch gehemmt ist, Freunde zu gewinnen. Dann stellt er die Voraussetzungen für eine Freundschaft dar. In der Abgrenzung gegen Solidarität und Kameradschaft wird das Wesen der Freundschaft deutlicher. Sie ist beständiger und daher wertvoller als die erotische Liebe. Das wird überzeugend dargestellt. Mißverständlich ist allerdings, daß dauernd von „Liebe“ die Rede ist, obwohl genauer die erotische Liebe gemeint wird.

Es ist lobenswert, daß der Verfasser ein gutes Wort spricht über die oft zu Unrecht verdächtigten Privatfreundschaften. Aber er traut in diesem Kapitel den Erziehern wohl etwas zu wenig und den Jugendlichen etwas zu viel zu.

Positiv nimmt er Stellung zu den oft schief angesehenen Freundschaften zwischen Frauen und denen zwischen Männern und Frauen. Nach einer Darstellung der Freundschaft in der Ehe, der Freundschaft zwischen Eltern und Kindern, zwischen Meister und Schüler und der Freundschaftsgemeinschaften gipfelt das Buch in herrlichen Aussagen über die Freundschaft. Um aber nüchtern zu bleiben, zeigt der Verfasser im letzten Kapitel die Grenzen der Freundschaft, jedoch nicht ohne optimistischen Ausklang.

Einiges in diesem Buch wird keine allgemeine Zustimmung finden, anderes scheint etwas zu oberflächlich oder zu verallgemeinert gesehen; dennoch kann es manchen aus seiner Isoliertheit herausrufen und ihm den Weg zum Freund und zur Gemeinschaft weisen. Von daher gesehen kann man dem Buch nur recht viele Leser wünschen.

H. Honermann